

Le Bronze moyen

Cette période coïncide avec le développement de la crémation, porté par la civilisation des champs d'urnes.

La production de métal se standardise et se régionalise avec une intensification des échanges à longue distance. Le développement des moules en pierre permet une production en série des objets en métal. Le travail d'une pierre plus fine, comme le grès, permet une meilleure résistance à la chaleur, les moules sont donc réutilisables.



Dépôt de lames de haches de la Jossaie,
Saffré, Loire Atlantique
(Musée Dobrée, Nantes)

La notion d'atelier et par extension d'artisanat se met en place car on va attendre d'avoir une grande quantité de métal pour pouvoir le fondre en une seule fois.

Le commerce se développe et les objets de prestige se déplacent, c'est à cette période que l'on voit apparaître l'ambre qui vient de la mer baltique. En témoignent la découverte de nombreuses embarcations datées de cette époque. Celles-ci sont en bois, assemblées à la manière des embarcations en peau cousue du Paléolithique supérieur.



Dessin de restitution,
habitat protohistorique, *Larina*
(Musée de Hières-sur-Amby)

Au musée...

Cette hache possède des rebords latéraux perpendiculaires à son corps, permettant de fixer un manche coudé, muni de deux languettes à son extrémité. Cet emmanchement était complété par un lien, en cuir ou en fibres végétales.

Les premières haches à rebords apparaissent à la fin du Bronze ancien et se développent au Bronze moyen avec une longévité plus ou moins grande selon les types et les régions. Les campagnes de déboisement ont été certainement plus aisées grâce à cet outil.



Hache à rebords,
1550-1300 av. J.-C.,
La-Balme-les-Grottes,
(Musée de Hières-sur-Amby)

Le Bronze final

Le mobilier devient très personnalisé et prend une place importante dans la société. De longs poignards sont mis en avant et remplacent peu à peu les épées. De plus, les parures principalement en ambre prennent une place centrale.

Deux autres objets en bronze sont caractéristiques de cette période : l'épingle (photo) et la hache. L'épingle permet par sa typologie une différenciation sexuelle des tombes. On retrouve tous ces objets dans les dépôts funéraires qui augmentent de manière significative.

La population, quant à elle, augmente et les bâtiments vont se regrouper en hameaux et en villages. La vie quotidienne était rythmée par l'agriculture et l'élevage principalement du porc et du mouton. Le gibier, quand à lui, était assez rare. Ces animaux étaient consommés dans des banquets avec des découpes standardisées pour donner des parts égales. Les sites sont peu à peu abandonnés.

Des sites fortifiés en hauteur se développent à des endroits stratégiques. Localement, les vestiges issus du trou de la Chuire, anfractuosités situées dans le plateau de Larina à Hières-sur-Amby, mettent en évidence que toutes les phases de l'âge du Bronze y sont représentées.